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近日，司法部官网发出消息，就《国家科学
技术奖励条例（修订送审稿）》（以下简称 《条
例》）向全社会征求意见，并称此次《条例》的修
改旨在“增强立法的公开性和透明度，提高立法
质量”。

据了解，《条例》是继 1999 年、2003 年两次
大修之后的第三次大修。修订后的条文共计 5
章 31 条，其中保留 4 条、修改 21 条、新增 6 条。

每年国家科学技术奖的颁发都会受到全社
会高度关注。正因如此，其所承载的往往不只是
一种荣誉，还衍生出一些“附加值”。比如，很多
科研机构把是否获得国家科技奖励作为考评研
究人员的一项指标，有的将其与项目申请或职
称评审直接挂钩。

这显然超出了奖励的初衷，并且可能是促
成此次《条例》修订的重要因素之一。

弱化行政色彩

《条例》修订的通知发出后，《中国科学报》
记者与研究人员交流时发现，他们谈论最多的
修订内容有 4 处：推荐制改为提名制；奖励对象
由“公民”调整为“个人”；科技进步奖不再设立
领域方向，只设定原则性标准；科技部之外的其
他部门、省级以下政府所属部门不得设立由财
政出资的科学技术奖，但鼓励社会力量设立科
学技术奖。

他们同时表示，此次国家科技奖励政策的
调整有助于让科技奖励回归初心。

“推荐制改为提名制是一大进步。”一位不愿
透露姓名的某研究所所长表示，“诺贝尔奖就采用
提名制，这种改进应该有与国际接轨的含义。”

中国地震局地球物理研究所研究员李小军
认为，推荐制改为提名制更符合科学规律，意味
着申报奖项受到的限制更少，申报渠道会更加
通畅。而之前的推荐制行政化色彩很浓，主要由
部门控制。

关于“科技部之外的其他部门、省级以下政
府所属部门不得设立财政出资的科学技术奖”，
李小军认为，这也是弱化行政色彩的一项重要
举措。鼓励社会力量设奖，将使社会对科研成果
的认可度更高，同时会弱化获奖与待遇挂钩，也
更加凸显出国家科学技术奖的权威性。

更具包容性和科学性

中科院生物物理所研究员李国红认为，奖
励对象由“公民”调整为“个人”，使外国人有了
获得中国国家科技奖励的机会，旨在鼓励外国
人在中国作出科技贡献，体现了国家的胸怀和
包容性。

不过，对于此项改动，也有研究人员表示出
担心。但李国红认为，外国科学家申请中国国家
科技奖，只要科研成果是在中国做出来的就无
妨，许多国家都奖励其他国家科学家在本土作
出的科学贡献。

对于“科技进步奖不再设立领域方向，只设

定原则性标准”，有
研究人员认为，这是
另一种进步。因为不
同学科的发展、所处
境况不一样，不会在
同一时期出现同样
精彩的成果。这一调
整无疑使得科技进
步奖更具科学性。

执行程序
有待细化

不过，对于部
分《条例》内容，研
究 人 员 也 有 一 些
疑问。“哪些人、哪
些 组 织 机 构 有 提
名权？提名人应该
负 怎 样 的 责 任 ？
希 望 提 名 资 格 认
定、管理规定也能
公开征求意见。”
李小军说。

“多年来，国家
科技奖励评审委员
会基本由大同行，
而非小同行组成。
大同行因不真正了
解或理解一些研究
成果，只能通过送
审的材料或其他评
委的介绍进行科学
上的价值判断，真
实性难以保障，有
时甚至凭感觉进行
判断。如此一来，在
成果评审中，谁认
识的评委多，获奖
的 可 能 性 就 会 更
高，而非成果的真
正价值胜出。这是
以 往 存 在 获 奖 成
果 不 能 让 同 行 折
服现象的原因。”
李小军说。

他建议，评审领
域可考虑细分，因为
科学发展的领域分
工已越来越细。

此外，有研究人员认为，此次送审的《条例》
罚则太多，意义不大。出台过多的罚则，可能就
无法称其为科技奖励政策了。奖励的评审仅需
一条：把不够奖励资格的人或项目剔除就行了。

还有研究人员认为，奖励力度可以更大，但
需要淡化奖励之后的影响。唯此，方可让奖励回
归初心。

本报讯 7 月 17 日，抗阿尔茨海默氏症原创
药物 GV-971 3 期临床数据揭盲通报会在上海
举行。会上传出消息：由中国海洋大学、中国科学
院上海药物研究所和上海绿谷制药联合研发的
治疗阿尔茨海默氏症新药“甘露寡糖二酸”

（GV-971）已经顺利完成临床 3 期试验，表明该
新药研制已经迈过最关键的一步。

阿尔茨海默氏症俗称老年痴呆症，以大脑认
知功能进行性丧失为特征。根据国际阿尔茨海默
氏症协会统计，目前全球共有约 4800 万患者。

GV-971 的临床 3 期试验是一项在中国进
行的随机双盲、安慰剂对照的 36 周研究，旨在评

估 GV-971 治疗轻、中度阿尔茨海默氏症患者的
有效性和安全性。结果显示，GV-971 在认知功
能改善的主要疗效指标上达到预期，具有显著的
统计学意义和临床意义。不良事件发生率与安慰
剂非常相似，特别是未发现抗体药物常出现的淀
粉样蛋白相关成像异常的毒副作用。

据了解，该药物是从海藻中提取的海洋寡糖
类分子。不同于传统靶向抗体药物，GV-971 能够
多位点、多片段、多状态地捕获 β 淀粉样蛋白

（Aβ），抑制 Aβ 纤丝形成，使已形成的纤丝解聚
为无毒单体。最新研究发现，GV-971 还通过调节
肠道菌群失衡、重塑机体免疫稳态，进而降低脑内

神经炎症，阻止阿尔茨海默氏症病程进展。
据上海药物所研发团队负责人耿美玉介绍，

GV-971 临床 3 期阳性结果是该团队 21 年拼搏的
结晶，早期研发源于中国海大，进一步深度研发由
上海药物研究所和绿谷制药接续完成。GV-971 新
颖的作用模式与独特的多靶作用特征，为抗阿尔茨
海默氏症药物研发开辟了新路径，并有望引领糖类
药物研发的新浪潮，对提升我国创新药物研究领域
的国际地位具有深远意义。

据悉，上海绿谷制药将按照流程，于年内向
国家药品监督管理局提交 GV-971 用于治疗轻、
中度阿尔茨海默氏症的上市申请许可。 （岳阳）

攻克阿尔茨海默氏症迈出关键一步
国产新药完成临床 期试验

经济新常态需要
互联网注入新动力

院士之声

本报讯 研究人员一直对 CRISPR 基因编辑
技术作为一种改变基因组的方法持欢迎态度，但
一些人警告说，不需要的 DNA 改变可能会在未
察觉的情况下溜进来。

根据 7 月 16 日发表于《自然—生物技术》杂
志的一篇论文，该工具会导致基因组目标位点附
近大量 DNA 缺失和重组。这样的改变会让实验
结果解释混乱，并让设计基于 CRISPR 疗法的研
究复杂化。

CRISPR-Cas9 基因编辑依赖于 Cas9 酶在
特定目标位点剪切 DNA。细胞随后会试图用一
些 DNA 修复机制重新缝合这一断裂。但这些机
制并不总是完美地工作，有时 DNA 片段会被删
除或重新排列，或者不相关的 DNA 片段会被合
并到染色体中。

“细胞会试图把断裂重新缝合起来。”该研究负
责人、英国惠康桑格研究所小鼠遗传学家艾伦·布
拉德利说，“但它实际上并不知道哪些 DNA 片段
彼此相邻。”

研究人员经常使用 CRISPR 技术形成小的
缺失，希望由此“敲除”某个基因的功能。但在研
究 CRISPR 编辑技术时，布拉德利和同事发现了
大量的缺失和复杂的 DNA 序列重组。这种现象
在他们测试的 3 种细胞类型中都很普遍，其中包
括一种在实验室中培育的人体细胞。

许多研究人员会使用一种扩增 DNA 短片
段的方法来测试他们的编辑是否已经完成。但美
国马萨诸塞州沃尔瑟姆市布兰迪斯大学分子生
物学家詹姆斯·哈伯说，这种方法可能漏掉大量
的缺失和重组。

加州拉霍亚市索尔克研究所生物工程师帕
特里克·许指出，缺失和重组应该只会在依赖于
DNA 剪切的基因编辑技术上出现，而不会出现
在避免 DNA 剪切的其他种类的 CRISPR 修饰
技术上。例如，碱基编辑方法会使用一个经过修
饰的 CRISPR 系统，在不切断 DNA 的情况下，
将一个 DNA 碱基转换成另一个。而其他系统使
用与其他酶融合的灭活 Cas9 来启动或关闭基

因，或靶向 RNA（核糖核酸）。
一些科学家已经在寻找大量缺失。马萨诸塞

州剑桥市 eGenesis 公司正在利用基因编辑技术
设计猪器官并进行移植。该公司共同创始人和首
席执行官 Luhan Yang 说，其研究人员常常会用
很多方法寻找各类大小缺失。

同样，剑桥市另一家企业 Intellia 也在开发
基于 CRISPR 技术的疗法，该公司科学家曾在
老鼠肝脏基因编辑研究中寻找大量缺失。但该
公司高级副总裁托马斯·巴恩斯说，到目前为
止，他们尚未发现此类缺失的证据。他说，这可
能是因为其团队使用的细胞不会经常分裂。相
比之下，布拉德利和同事的研究则使用了主动
分裂细胞。

总而言之，哈伯说，这些不必要的编辑是一
个值得更多关注的问题，但这不应该阻止任何人
使用 CRISPR。“这意味着当人们使用它时，需要
作更彻底的分析。”他说，“知道你的改变是否像
你认为的那样非常重要。” （冯维维）

我国经济发展进入新常态，新常态要有
新动力，互联网在这方面可以大有作为。

———《在网络安全和信息化工作座谈会
上的讲话》（2016 年 4 月 19 日），《人民日
报》2016 年 4月 20日

学习札记

我国要成为网络安全强国，必须在核心
竞争力方面有所突破。早先，我们在互联网
领域的技术以跟随为主，原创技术还不是很
多，但现在我国在互联网的全球“磁场”很
大，总用户数比美国、俄罗斯、印度、巴西和
日本 5 个国家的用户总数还要多。未来，我
们不可能像以前一样主要依赖国外创新技
术来满足国内的需求，必须要走自己的路，
自主研发网络安全技术。

这些年来，我国在网络安全领域不断
创新探索，并且看清互联网的发展趋势，
以便适应现代网络架构的发展。2007 年，
我和李国杰院士组织中科院计算所、北京
邮电大学、清华大学等团队进行互联网体
系结构、关键技术和核心设备的研发与攻
关。2011 年，我们成立未来网络创新研究
院，集聚了国内外 19 个团队在南京进行创
新创业，目前已研发完成了可编程虚拟路
由器、网络与内容资源智能管控与调度系
统、基于大数据的网络测量感知系统三大
核心平台。2013 年 8 月 8 日，我们开通了
全球首个基于服务定制的小规模未来网
络试验网，并通过联邦机制实现了与美国
GENI 和欧盟 One Lab 试验网的互联 互
通。目前，部分关键技术成果已被纳入全
球 Linux 基金会的 ONOS 等开源项目，有
效提升了我国在该领域的国际影响力和
话语权。

当前，我国正大力调整激励机制，调动

广大科研人员的创新活力，敢于面对重大需
求，解决重大问题，走别人没有走过的路，解
决别人解决不了的问题。我们的技术人员正
在通过对人工智能、大数据的学习掌握，进
一步挖掘网络智能管控，以解决我国的网络
安全问题。希望再过 5~10 年，这些举措能让
我国的互联网技术领域从现在的跟跑、并跑
进入领跑阶段。 ———刘韵洁

刘韵洁，中国工程院院士、中国联通科
技委主任。主要从事电信网络的规划、建设
与运营管理工作。

融会贯通

随时以举事，因资而立功，用万物之能
而获利其上。网信事业代表着新的生产力、
新的发展方向，应该也能够在践行新发展理
念上先行一步。新常态下互联网如何做到有
为？相比城市，农村互联网基础设施建设是
我们的短板。要加大投入力度，加快农村互
联网建设步伐，扩大光纤网、宽带网在农村
的有效覆盖。习近平总书记在讲话中用“五
个可以”进行了论述，包括利用互联网开展
商务、政务、教育、扶贫活动等，为利用互联
网开展工作指明了方向。

推进两化深度融合，运用信息技术，特
别是新一代信息通信技术改造传统产业、发
展新兴产业，加快产业转型升级，是高质量
实现工业化和现代化的必然选择。推进农业
机械化，加强农业与信息技术融合，发展智
慧农业，是农业现代化的主攻方向之一。推
进“互联网 + 公共服务”，是促进基本公共服
务均等化、提升公共服务水平的重要手段。
这些方面有很多事情可做，一些互联网企业
已经作了尝试，取得了较好的经济效益和社
会效益。 （本报记者沈春蕾整理）

研究表明基因“剪刀”并没那么精准
技术或造成大量基因删除和重组
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7 月 17 日，在舟曲县南
峪水电站，技术人员在拆除
水轮发电机组。

当天，按照甘肃省舟曲
县南峪乡江顶崖地质灾害防
汛抢险前线指挥部部署，南
峪水电站现有引水系统泄洪
应急处置方案启动实施，甘
肃省水利水电工程局部分工
程技术骨干组成突击队，进
入江顶崖滑坡体附近的南峪
水电站，开始拆除水轮发电
机，预计需要 4 天左右时间
最终打开引水系统。据测算，
如果方案实施顺利，南峪水
电站引水系统泄流能力可达
到 100 立方米每秒以上，有
望减少滑坡体下方主河道流
量，为滑坡体稳定处理创造
有利条件。

新华社记者范培珅摄

新华社电 记者 7 月 17 日从国家林业和草
原局了解到，从 2003 年开始实施的退牧还草工
程，到 2018 年中央已累计投入资金 295.7 亿元，
累计增产鲜草 8.3 亿吨，约为 5 个内蒙古草原的
年产草量。

据了解，2017 年全国天然草原鲜草总产量
10.65 亿吨，较上年增加 2.53%；全国天然草原鲜
草总产量连续 7 年超过 10 亿吨，实现稳中有增。
2017 年草原综合植被盖度达 55.3%，较 2011 年

提高 4.3 个百分点。2017 年全国重点天然草原的
家畜平均超载率为 11.3%，较 2010 年降低 18.7
个百分点，草原利用更趋合理。

国家林业和草原局草原监理中心副主任
刘加文说，虽然当前我国草原生态明显改善，
但草原生态保护与牧区经济发展的矛盾仍十
分突出。草原违法征占用、家畜超载过牧等现
象还非常普遍，草原退化、沙化、石漠化等问题
依然存在。

刘加文说，下一步，要积极引导合理利用草
原，对草原植被不占用、少占用、短占用；实施以
草定畜、草畜平衡；提高草原资源利用效率。要加
快推进草畜平衡示范区建设，集中打造一批有示
范带动作用的草畜平衡示范县（旗）。大力推进草
原畜牧业由粗放型、数量型向集约高效型转变。

草原是地球的“皮肤”，是重要的生态屏障。
我国是一个草原大国，有天然草原 3.928 亿公
顷，约占全球草原面积的 12%。 （侯雪静）

我国累计投入近 300 亿元用于退牧还草工程

据新华社电 7 月 17 日，来自海峡两岸暨香
港、澳门的 2530 名中学生和带队教师齐聚北京航
空航天大学，参加 2018 年青少年高校科学营全国
开营式暨北京营开营活动。

活动现场，教育部副部长林蕙青和中国科协
副主席徐延豪向分营代表们授予营旗。中国科协
党组书记、常务副主席怀进鹏宣布 2018 年青少年
高校科学营开营，标志着本次活动全面启动。

据中国科协青少年科技中心主任刘阳介
绍，来自海峡两岸暨香港、澳门的 11000 名中学
生和 1100 名教师将分别走进北京大学、清华大
学等 53 所知名高校和多家中科院科研院所、科

技企业，体验科研生产、领悟科学精神。
“希望营员们敏于发现，求真拓新，享受大

学的文化；勇于探索，独立思考，做好自己的智
囊；善于协作，精诚团结，共克科学难关；勤于实
践，知行合一，积蓄梦想的力量。”北京航空航天
大学党委书记曹淑敏说。

全国青少年高校科学营活动由中国科协、
教育部共同主办，旨在为青少年的梦想插上科
技的翅膀。活动自 2012 年起每年暑期与青少年

“如约”相会，截至 2017 年累计招募 58125 名中
学生，组织院士专家讲座 1263 场，开放国家级、
省部级重点实验室 1752 次。 （余晓洁）

2018 年全国青少年高校科学营开营


